## 空襲の悲惨さ

船本達世さんのふなもとたつよ お話 か 6

がり、 強かったため、火災が広 分。冬の北西の季節風が あったのは、深夜〇時七 三月十日の空襲。 が亡くなった昭和二十年 ○東京大空襲 被害が大きくなっ 徴兵適齢の 約十万人 空襲が

男子に、兵役の適否を身 体・身上にわたって検査 ○徴兵検査

の爆弾を積み込んで長距 館なみの大きさで、 三十メートルもある体育 四十三メート В 29 В 29 jų は 全長 翼 長

> か、 とは で が わ 始 昭 戦争に突入していったのです。 からないこともある立場でしたが、 和十六年(一 まりま 考えも及ばないことでした。 L 九四一年)十二月八日に太平洋戦争と呼ばれるアメリカやイ 当時私 は、 歯 科医に L か なるために、 あの大きなアメリカを相手に戦 どこで日本は 東京の 進 大学で学ん むべ き道をあ で (,) を挑 や () ま き , 0 L むなどとい ギリス た。 てしま と ま へつ だ 0 学生 うこ 戦 た 争 0

が、 されていました。 当 時、 多くの 私 仲間や先ば は大学生でしたが、 私も徴兵検査を受けました。 () が戦地に行き、 学生であっても学徒出陣とい 命を落としました。 私 自身は終戦までに兵役は って、 兵隊と して戦 あ l) ませ 争 んで 13 か l) た 出

す も l) あ が、 ちらこちらで激しい被害を受けるようになりました。 ました。 戦 1) える銀座の真ん中に爆弾を一発落とされたこともありました。 争が進むに 戦 争 その段階で、 は 長引い 連れて、 ていきました。 ばくだん アメリカとのカの差は明確で、 日本の 本土に直接攻撃を受けるようになりました。 やがて、 ちょくせつこうげき アメリカ 軍 戦争をやめることもできたと思うの -の戦闘機 せんとうき に そこでも多く よる空襲が 東京 増ふ の の中 え 方 が 1 東 亡 京 < 地 で と な

空襲で、 た。 飛んで 特に大きな被害を受け いろい 約十万人の方が亡くなりました。 1) きま ろな爆弾の中でも焼夷弾とい した。 B 29 た と のは、 いう戦闘機は 昭和二十年三月十日 とても大きく、 う爆弾をたくさん積んでいました。 アメリ カの の空襲 В 29 と い たくさん でした。 いう戦闘機が一 の爆弾をな 東京 大空襲 下 積 町 む ことが 0 と呼ょ 方に ば できま 向 n か る つ

離飛行ができる

て

です。 家を焼いてい とが一番よかったのです。 つ日本を攻撃するには、 コンクリ アメ たりで ・ たのです。その、落ちるとぱっと火が噴いて、落ちるとぱっと火が噴いて ほとんど ij そうい たようで、 カは 日本 が木造の家で、 の家は少なかっ う建物の特徴を持 当 のことをよ 時 0 燃やすこ 日 た にこ て た

逃れるために、た。そんな中で の海となり、逃げることができる建物が燃えていくため、町中が火 け合 受けたので、 安全な場所がなくなっていきまし 使用したのでし 東 んだ人たちがたくさんい し、延焼がひどく、いながら、逃げ回り そんな中で、 京大空襲は、 暗ると ]]] 逃げ回りました。唱闇の中でみんな助 よう。 (隅田川) に飛 炎や熱さから 夜中に 攻撃を 次々に ま



東京大空襲

た。

翌日、 時に、 もの、 な姿を目の前に見せつけられた 向 じゅうの多くの家が焼失したわけ ものもありました。そういう無残 死んでしまったりしたおびただし れて死んでしまったり、こごえて の死体で埋まっていました。 に行くと川じゅうが逃げてきた人 物を失うことでもあります。 1, ました。 だろうかと私は感じました。 いているものや下を向いている 数の死体があったのです。上を 家を失うということは、 かし、水温の低い冬の川です。 も空襲で家を焼かれ 果たしてこれで本当にい 今にも沈んでしまいそうな 助かった人がいるのか、見 空襲後は、 とにかく食べ物が不足 二日も三 まし おぼ



空襲後の東京の町並み

イメージ図

本拠地だった。 ムの前身。読売巨人軍の 野球場。 京区にかつてあった屋外 ○後楽園球場 現在の東京ドー 東京都文

5

から、 れてしまいました。 7 日 も (,) ましたが、 何一つ食べられないような状況になってい 私は少しでも食べ物を分けてもらおうと思って、 どんなに食料が不足しても、 農家すら分けるものがなか 田 ったのです。 畑を持つ農家には必ず食べ ました。 戦争当時、 農家に 向 か 食料不足は慢性 (,) ました。 物 が あ l) ま か 的 L に 起こっ た。 断ら だ

S もじい思いを抱えながら、二、三日間、 空腹を我慢しました。 や っと食事に あ l) つけ た の は、

後楽園球場ででした。

でした。 が食べ 後楽園球場には、 た 残 l) 物 が 逃げ惑って集まったたくさんの人たちが ありまし た。 それを少しばかり 分けてい () ただいたのが、 ました。 そこでは、 の唯一の食料 兵隊さんた

が から残酷な戦争をなくすために、 とを考えて てきます。 ことになってしまったのだろうかということが胸セス さ、 0) 平 できることをやっていこうと私は考えています。 東京で 空襲の恐ろしさ、 和になってほ 私でし そして しま 話し合いで解決できなかっ は戦争の悲惨さを体験しました。 (,) ます。 話し合える、 L l, 食料が食べられない と思い 世界中で戦争は 、ます。 そんな世界にするため 平和な国を みんなが本当に たの 続 だろう つらさ。 (,) · 7 つく 仲間 () i) ます。 か。 0 中に湧き出 を失う無惨 楽しく、 何 に、 そん でそんな 世 界全 地 なこ 自 球 部 分 上

## **DATA**

平成20年度南区平和事業 聴き取り 平成21年1月24日

- 船本達世(ふなもと・たつよ)さん
- ・大正13年(1924年)生まれ
- ・札幌市南区在住

石山児童会館

